



PASIÓN POR EDUCAR

PASIÓN POR EDUCAR

PROFESOR:

CRISTIAN DAVID CORTES BERMÚDEZ

CARRERA:

LIC. CONTADURÍA PÚBLICA.

MATERIA:

PRINCIPIOS JURÍDICOS

ALUMNO:

LUIS ALBERTO GÓMEZ PRIETO

CUATRIMESTRE:

3

PRINCIPIOS GENERALES DEL DERECHO MEXICANO

LOS PRINCIPIOS GENERALES DE DERECHO MEXICANO SON ENUNCIADOS NORMATIVOS QUE, AUNQUE NO ESTÁN INTEGRADOS EN UN ORDENAMIENTO JURÍDICO, SE ENTIENDE QUE FORMAN PARTE DE ÉL Y SIRVEN DE FUNDAMENTO A OTROS ENUNCIADOS NORMATIVOS. EL AUTOR PRESENTA A CONTINUACIÓN ALGUNOS DE LOS MÁS IMPORTANTES.

POR LO REGULAR EL VOCABLO PRINCIPIO SE DEFINE COMO “CIERTA IDEA DE PROCEDENCIA, EL ORIGEN O AQUELLO DE DONDE EMANA ALGO”. EN LA MATERIA JURÍDICA, LOS PRINCIPIOS GENERALES DE DERECHO SON UNA IDEOLOGÍA DIRECTIVA; RAZONAMIENTOS QUE SIRVEN DE BASE Y FUNDAMENTO A LAS LEYES.

YA DESDE LOS TIEMPOS MÁS ANTIGUOS, LOS JURISCONSULTOS NOTARON LA FALTA DE NORMAS QUE PUDIESEN REGULAR TODOS LOS CASOS DE LA VIDA PRÁCTICA, EN LA MEDIDA EN QUE LA LEY NO BASTABA PARA ATENDER LOS SUPUESTOS DE LA REALIDAD. ASÍ SUCEDIÓ EN LA GRECIA Y LA ROMA IMPERIALES, DONDE SE DIO MUCHA IMPORTANCIA A LA LEY Y, SIN EMBARGO, SE RECONOCIÓ LA EXISTENCIA DE UNA NORMA NO ESCRITA BASADA EN LA EQUIDAD, LA CONGRUENCIA, LA VERDAD Y, PRINCIPALMENTE, LA JUSTICIA.

EN CONSECUENCIA, EN LA PRAXIS LEGAL SE IMPLEMENTARON CIERTOS PRINCIPIOS GENERALES (NORMAS NO ESCRITAS) CON UN VALOR DE JUSTICIA TAL, QUE A LA POSTRE SERÍAN CONSIDERADOS FUNDAMENTO Y BASE DEL DERECHO POSITIVO.

PUES BIEN, DICHS PRINCIPIOS GENERALES ESTÁN CONTEMPLADOS EN EL ARTÍCULO 14, ÚLTIMO PÁRRAFO, DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, QUE TEXTUALMENTE NORMA:

“A NINGUNA LEY SE DARÁ EFECTO RETROACTIVO EN PERJUICIO DE PERSONA ALGUNA.

"NADIE PODRÁ SER PRIVADO DE LA LIBERTAD O DE SUS PROPIEDADES, POSESIONES O DERECHOS, SINO MEDIANTE JUICIO SEGUIDO ANTE LOS TRIBUNALES PREVIAMENTE ESTABLECIDOS, EN EL QUE SE CUMPLAN LAS FORMALIDADES ESENCIALES DEL PROCEDIMIENTO Y CONFORME A LAS LEYES EXPEDIDAS CON ANTERIORIDAD AL HECHO.

"EN LOS JUICIOS DEL ORDEN CRIMINAL QUEDA PROHIBIDO IMPONER, POR SIMPLE ANALOGÍA, Y AUN POR MAYORÍA DE RAZÓN, PENA ALGUNA QUE NO ESTÉ DECRETADA POR UNA LEY EXACTAMENTE APLICABLE AL DELITO DE QUE SE TRATA.

"EN LOS JUICIOS DEL ORDEN CIVIL, LA SENTENCIA DEFINITIVA DEBERÁ SER CONFORME A LA LETRA O A LA INTERPRETACIÓN JURÍDICA DE LA LEY, Y A FALTA DE ÉSTA SE FUNDARÁ EN LOS PRINCIPIOS GENERALES DEL DERECHO".

ASÍ EL CONSTITUYENTE DE 1917 RESOLVIÓ EL PROBLEMA DE LAS LAGUNAS EN LA LEY, PUESTO QUE, POR MEDIO DEL PRECEPTO DE CUENTA, ORDENA A LOS JUZGADORES OCURRIR A LOS PRINCIPIOS GENERALES DE DERECHO, A EFECTO DE HALLAR SOLUCIÓN A TODAS LAS HIPÓTESIS QUE EN EL DIARIO HABER DE SUS FUNCIONES PUEDAN PRESENTARSE, CUANDO NO ESTÉN PREVISTAS EN AQUÉLLA.

EN CONCLUSIÓN, LOS PRINCIPIOS GENERALES DE DERECHO SE CONSTITUYEN COMO UNA FUENTE (MATERIAL) INAGOTABLE DEL ORDENAMIENTO JURÍDICO. DE AHÍ LA IMPORTANCIA DE SU CONOCIMIENTO PARA TODOS LOS ABOGADOS, PUES DERIVADO DE LA INFINIDAD DE LAGUNAS QUE ACTUALMENTE SE PRESENTAN EN LAS LEYES MEXICANAS, NO EXISTE CASI NINGUNA CONTROVERSIA LITIGIOSA EN LA QUE NO SEA OPORTUNO INVOCARLOS, TRÁTESE DE LA MÁS SIMPLE DE LAS PROMOCIONES HASTA EL MÁS INTRINCADO JUICIO DE AMPARO.

ENSEGUIDA SE ENLISTAN ALGUNOS PRINCIPIOS GENERALES DE DERECHO:

- ❖ QUIEN PUEDE LO MÁS, PUEDE LO MENOS.
- ❖ NO SE PUEDE OBLIGAR A LO IMPOSIBLE.
- ❖ LAS CONVENCIONES DE LOS PARTICULARES NO DEROGAN AL DERECHO PÚBLICO.
- ❖ EL ERROR QUITA LA VOLUNTAD Y DESCUBRE LA IMPERICIA DE SU AUTOR.
- ❖ EL GÉNERO SE DEROGA POR LA ESPECIE.
- ❖ SE ENTIENDE QUE HACE LA COSA AQUÉL A CUYO NOMBRE SE HACE.
- ❖ NO SE PUEDE ALEGAR EN BENEFICIO LA PROPIA TORPEZA.
- ❖ LO QUE NO ESTÁ PROHIBIDO ESTÁ PERMITIDO.
- ❖ EL PRIMERO EN TIEMPO ES PRIMERO EN DERECHO.
- ❖ DONDE LA LEY NO DISTINGUE NO CABE DISTINCIÓN ALGUNA.
- ❖ DONDE HAY LA MISMA RAZÓN ES APLICABLE LA MISMA DISPOSICIÓN.
- ❖ EL QUE AFIRMA ESTÁ OBLIGADO A PROBAR.
- ❖ LA IGNORANCIA DE LA LEY NO EXIME DE SU CUMPLIMIENTO.
- ❖ NO SE PUEDE JUZGAR DOS VECES POR LA MISMA CAUSA.
- ❖ A CONFESIÓN DE PARTE, RELEVO DE PRUEBA.
- ❖ NO CORRE LA PRESCRIPCIÓN CONTRA EL QUE NO PUEDE VALERSE.
- ❖ LA LEY ES DURA PERO ES LA LEY.
- ❖ LA MÁS PEQUEÑA VARIACIÓN EN EL HECHO HACE VARIAR EL DERECHO.
- ❖ LO LÍCITO NO SIEMPRE ES JUSTO NI HONESTO.